

### **E. CANONICIDAD:**

La canonicidad es el proceso por el cual la Biblia fue aceptada por la gente. Esta está determinada por Dios y descubierta por el hombre. La Biblia fue reconocida en el tiempo en que fue escrita.

Debido a la existencia de falsos libros, fue necesario para la gente de Dios revisar su colección sagrada. Y así se llegó a ciertos criterios:

#### 1) *Es un libro autoritario? ¿Clama ser inspiración divina?*

En el AT es frecuente encontrar “esto dice el Señor...”, “Dios dijo...”, etc. En algunos libros no salen tales aseveraciones, pero después de una cierta revisión igual fueron aceptados, porque ya sea el tono de la exhortación revelaba autoridad divina o en el caso de Ester, que es un libro histórico, contaba cómo Dios los protegía.

Lo bueno de poner en duda un libro es que la gente estaba discriminando.

#### 2) *¿Es un libro profético o apostólico?*

Dios eligió entregar su revelación sólo a profetas (desde Moisés hasta Malaquías) y a sus apóstoles (o bajo supervisión apostólica), los cuales fueron autorizados por Jesucristo. Sólo ellos fueron autorizados para escribir las sagradas escrituras.

Antiguo Testamento Deut. 18:15-22; Deut. 13:1-5

Nuevo Testamento 2 Ped. 1:1-2; Heb.1:1-2; Gál. 1:1; 2 Tes. 2:2; 2 Cor. 11:13

#### 3) *Autenticidad de un libro:*

Cualquier libro que tenga contradicciones o errores objetivos ( como hechos históricos o científicos o arqueológicos, etc.) o errores doctrinales ( los cuales se pueden juzgar por previas revelaciones) no pueden ser inspiradas por Dios, ya que Dios no puede mentir; su palabra es verdadera y consistente. Hechos 17:11 (revisaban que lo que Pablo predicaba concordara con las escrituras).

El simple hecho de que esté de acuerdo no da la inspiración, pero si se contradice se puede descartar inmediatamente. Una buena parte de las Apócrifas fueron rechazadas por este principio de la autenticidad: contiene anomalías históricas y herejías teológicas.

Algunos de los libros reconocidos como apostólicos fueron cuestionados por una aparente contradicción, el libro de Santiago contradecía la enseñanza de Pablo y el libro de Judas citaba otros libros no auténticos.

#### 4) *La naturaleza dinámica de un libro:*

Otro aspecto de la canonicidad es la “habilidad de transformar una vida” que tenga el libro. Ya que Hebreos 4:12 y como consecuencia puede ser utilizado en nuestra vida 2 Tim.3:16-17. Ejemplo: Disciplina de niños versus disciplina del mundo (dejar a los niños que crezcan libres, etc.).

Otros mensajes deben ser rechazados ya que llevan a una falsa esperanza, o una falsa alarma, en general no son conducentes a edificar a un creyente en la verdad de Jesucristo.

Jn. 8:32. Ejemplos:- Metafísica, Ciencia Cristiana, Testigos de Jehová, Mormones, Budismo, Hinduismo, etc.

#### 5) *La aceptación de un libro:*

Es el reconocimiento por el pueblo de Dios a la cual se les fue dado inicialmente.

Esto es importante, ya que la palabra de Dios dada a través de sus profetas y Su verdad deben ser reconocidos por Su gente. Debido a problemas de transporte y comunicación fue un proceso que demoró varios años.

Las cartas de Moisés y las de Pablo fueron reconocidas inmediatamente. Aquellos libros proféticos que no eran aceptados por todos, Dios reivindicaba a sus profetas (Coré desafió la autoridad de Moisés y Dios abrió la tierra y lo tragó. Núm. 16).

Dios determinó la autoridad de los libros canónicos, pero el pueblo de Dios tuvo un rol decisivo en descubrir cuáles eran los libros autoritarios, o sea cuáles eran Palabra de Dios.

### ***F. APÓCRIFAS:***

Escritas por judíos en el período intertestamental, cuando no habían profetas (400 años).

Cualquiera sea el valor devocional o eclesiástico y/o histórico que pueda tener, las apócrifas no son canónicas debido a los siguientes factores:

- 1) La comunidad judía nunca las ha aceptado como canónicas.
- 2) No fueron aceptadas ni por Jesucristo ni por los autores del NT.
- 3) La mayoría de los Padres de la Iglesia las rechazaron como canónicas.
- 4) Ningún concilio de iglesia las aceptó como canónicas hasta final del siglo IV.
- 5) Jerónimo, un gran escolar bíblico y traductor de la Latín Vulgate, rechazó fuertemente las Apócrifas.
- 6) Muchos católicos romanos, después del Concilio de Trento y la Reforma rechazaron la canonicidad de las Apócrifas.
- 7) Ortodoxos del Oriente, ni Anglicanos, ni protestantes reconocen hoy las Apócrifas.

*Examinemos con los criterios de la canonicidad:*

- 1) Las Apócrifas no claman ser inspirada por Dios.
- 2) No viene con la autoridad de Dios.
- 3) Contiene errores históricos (Tobías 1:3-5 y 14:11 diferencias de edad entre 158 y 200 años hasta 300) y herejías teológicas como la de orar por los muertos (2 Macc. 12:44-45) y expulsar a los demonios con comidas fétidas (Tobías 8:1-3; 6:5,7).
- 4) El valor de sus contenidos como para la edificación del creyente es una repetición del material ya encontrado en los libros canónicos.
- 5) Ausencia de profecías.
- 6) Nada es agregado al conocimiento de la verdad acerca del Mesías.
- 7) La recepción por el pueblo de Dios a quien fue originalmente presentado fue negativa. Los judíos nunca la han aceptado como canónica; los cristianos han sido menos definidos, pero es evidente que la iglesia como un todo nunca ha aceptado la apócrifa como escritura canónica.